## Manifiesto de las XXXIII Jornadas de Crue-Sostenibilidad «Universidad y Ciudad: hacia la neutralidad climática"

Valencia, 27 de octubre de 2023

Las ciudades españolas acometen actualmente su transición ecológica con el fin de dar cumplimiento al Acuerdo de París y la Agenda 2030. Suscriben así el Pacto Verde Europeo trazando su hoja de ruta hacia la neutralidad climática. Pero para poder transformar las ciudades, es imprescindible la colaboración de toda la sociedad. Y para conseguir una ciudad climáticamente neutra tiene debe lograrse un gran compromiso por un modelo urbano orientado a la descarbonización.

La descarbonización de las ciudades y la transición verde hacia su neutralidad climática requiere una agenda ambiciosa que tiene por objetivo último convertir a nuestras ciudades en espacios para la convivencia, lo que requiere sostenibilidad ambiental, económica y social. Una descarbonización que exige la mejora de la calidad del aire urbano, la implantación de movilidad sostenible, la renaturalización y mejora de la biodiversidad de zonas verdes y espacios públicos, los edificios neutros en carbono, modelos urbanísticos más sostenibles y otras medidas de adaptación al cambio climático que hagan más soportables las cada vez más frecuentes sequías y olas de calor y una gestión plenamente circular de nuestros residuos.

Las ciudades descarbonizadas, cumpliendo los principios de la transición verde justa, deben ser espacios integradores y democráticos, donde el conocimiento y la innovación que pueden ofrecer las universidades, son la garantía del éxito para el amplio conjunto de actores institucionales, económicos y cívicos que deben coparticipar en su implementación.

Además, las universidades son espacios de colaboración multiactor, en un entorno abierto y plural. En consecuencia, las alianzas de las instituciones universitarias con otras entidades emergen como un modelo de cooperación idóneo para responder al desafío de la Misión Climática.

En relación con el papel que las universidades españolas pueden jugar en la descarbonización de las ciudades, el pleno de la sectorial Crue-Sostenibilidad reunido en la Universitat politécnica de València, acordó recomendar a las universidades españolas:

- La promoción de investigación transdisciplinar que responda al reto de la misión climática europea. El enfoque holístico es inherente a las cuestiones de sostenibilidad y por ello se hace necesaria la integración de diversas disciplinas en la resolución de los problemas.
- El impulso de mecanismos de colaboración basados en intereses compartidos que superen el habitual modelo transaccional de conocimiento. Más allá de una prestación de servicios, las universidades y las ciudades deben construir un futuro común con relaciones recíprocas.
- La puesta a disposición de los campus universitarios como espacios de debate y experimentación a escala urbana. Las universidades tienen la capacidad de atraer a la ciudadanía, las administraciones públicas y el tejido empresarial, realizando una labor de intermediación.

• La participación en el desarrollo de nuevas formas de gobernanza, que sean instrumentos de decisión efectivos basados en el conocimiento científico.

## Sobre Crue-Sostenibilidad

Comisión Sectorial de Crue Universidades Españolas constituida en 2009 y presidida actualmente por el rector de la Universidad de Burgos, Manuel Pérez Mateos. El objetivo de la Comisión es intercambiar las experiencias de las universidades españolas en materia de sostenibilidad, salud, prevención de riesgos laborales y políticas de género e igualdad, así como coordinar y fomentar buenas prácticas y la cooperación en estos ámbitos.